

HERALDO DE TOLEDO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Periódico Socialista Independiente

Año III :-: Número 100
Sábado 1.º de junio de 1934

A los dignos representantes de Toledo de Ohio ¿DE FESTEJOS?

Muy ilustres señores: Con la mayor efusión os damos la bienvenida en nombre de la población de Toledo, en la parte que representamos por medio de este modesto órgano de opinión, sintiendo profundamente no haber podido rendiros personalmente el merecido homenaje a que nos considerábamos obligados ante tan distinguida y meritoria representación de Toledo americano, pero elegida la fecha de esta grata visita coincidente con la de una fiesta religiosa—que pugna con nuestros sentimientos—con el propósito de aprovecharse del esplendor que produjera vuestra presencia, hubimos de estar ausentes en aquellos actos que en vuestro honor se celebraron.

Nuestros representantes en el Ayuntamiento emitieron un voto favorable a la concesión de la medalla de oro al Toledo que venís representando, y al hacerlo así tuvieron un gran honor; pero concurrir a los ceremoniales que se están llevando a cabo para honraros, como es vuestro merecimiento, hubiera sido hacernos cómplices de una responsabilidad que no podemos compartir con nuestros convecinos por considerar que debieron ser exclusivas y aisladas las fiestas que se hicieran en honor de vuestro Toledo, sin mezclas interesadas con otras que son hoy motivo de encendidas pasiones en el interior de nuestro país.

Si es cierto que estas explicaciones pueden resultar un tanto enojosas, no es menos cierto que sería más enojoso que hubiera resultado incompleta la cordial acogida que Toledo debía tributaros.

Llevad un saludo fraternal a nuestros camaradas los trabajadores de América y a todos los habitantes de vuestro Toledo y a los concejales del Ayuntamiento cuya representación ostentáis; pero de modo especial a nuestros compañeros los trabajadores toledanos que hoy luchan como nosotros por las reivindicaciones sociales.

Nuestra hospitalidad es inmensamente desinteresada, brota de nuestros corazones, espontánea, hacia tan ilustres huéspedes.

Llevarse la idea de que Toledo no es la custodia, ni las procesiones, ni ese ejército de curas y fariseos con que han querido deslumbraros; en Toledo hay mucho más que eso, hay un pueblo que no os le han mostrado más que en difusa muchedumbre que os ha recibido en la calle y en la calle os despedirá, pero con quien no habeis podido compartir íntimamente para apreciar la grandeza de espíritu y de cordiales sentimientos auténticos, sin ficciones, ni hipocresías.

Por nuestra modestia periodística tenemos que fundir en uno nuestro saludo y nuestra despedida, pero os dedicamos estas breves líneas como testimonio de nuestro cariño y admiración, al mismo tiempo que como justificación a nuestra ausencia en los actos de homenaje celebrados en vuestro honor.

Comprendemos que ignorareis la existencia de este periódico, porque en que no lo conozcais habrán puesto especial empeño los que os han rodeado estos días, pero nosotros nos encargaremos de darnos a conocer.

Aceptar, pues, este testimonio de respeto y admiración

La corrida en honor del santísimo Corpus Chiste, resultó magnífica y emocionante... para los empresarios de primavera.

Y como consecuencia de estas fiestas, estuvieron en Toledo la mar de estupendas personalidades.

Entre ellas recordamos al director de penales y a la americanera de Atocha.

Zocodover, muy originalmente alumbrado. Claro que a ello contribuyó mucho—al decir a *ello* nos referimos al éxito—la solicitud con que respondió el vecindario, iluminando sus fachadas y balcones.

Lo mismo que en todo el recorrido de la procesión. ¡Si es que parecía de día a las doce de la noche!

¡Qué enorme! ¡Qué derrochel!

Fachadas adornadas, no hubo más que una, pero mereció plácemes generales, porque realmente es una fachada en la que tuvo que hacerlo todo la creación artística del autor.

En la cuesta del Águila, de metro y medio de ancha, con un frente irregular y antiestético nadie hubiera pensado en semejante quimera.

Y, sin embargo, ha sido lo mejor y más vistoso de todo. Y el jurado público le ha concedido el premio de honor, porque no sabemos si se ha quedado alguien sin votar, sin que tengamos noticias de que se haya emitido ni un solo voto en contra.

A cada cual lo suyo.

La procesión... ¿que hemos de decir de la procesión?

Diremos que iban servidores del Estado de uniforme, dando escolta, o música, a pesar de estar declarado laico constitucionalmente.

Parece que nos han dicho que iban los clarines o trompetas de la Academia militar,

No sabemos en virtud de qué.

¿Se ha perdido la medalla?

¿Dónde está la medalla?

Al llegar el momento solemne de imponer la medalla al alcalde americano la medalla no pareció, hasta una hora después de grandes y angustiadas carreras automovilistas por las típicas calles de la ciudad.

Función de honor en el Teatro y verbena de honor en la plaza la misma noche.

Dotés organizadores que tienen los del Toledo legendario.

LA CARCEL DE OVIEDO

Diferencia entre mi cara y la del director

He querido entrar en la cárcel, para mi uso, una máquina de escribir. No me lo han permitido. Será que no tengo derecho a ello y que el autorizarlo es potestativo de la Dirección. Llegó a la puerta y la detuvieron, parece que en espera de que yo pidiese el favor, porque el director dijo al ordenanza, refiriéndose a mí: «¿Es que no tiene cara para pedirlo él?»

No. No tengo cara, ni quiero tenerla, para pedir favores al carcelero.

El, en cambio, tiene cara para dar a los presos una bazofia inmundada. La he probado yo, que soy hijo de pobres, y se me ha revuelto el estómago. Y la bilis.

El tiene cara para contestar «no hay», al preso que le pide alpargatas o unos calzones o una chaqueta. Descalzos y desnudos andan, que es dolor y humillación verlos. (¿A que no deja entrar el carcelero tampoco una máquina fotográfica?)

El reglamento es el reglamento.

El tiene cara para contestar «no hay» al preso que pide sábanas o mantas teniendo derecho a ellas.

El tiene cara para dejar que un preso eche los pulmones en un bote. (Ese Gaspar que acabó de morir lo poco que le faltaba en el Hospital de Oviedo lo tiene lleno de salpicaduras. Escupió sangre en la celda y en la Dirección.)

El tiene cara para que actualmente, en la celda 35 de la galería segunda, esté Gerardo Rodríguez, enfermo nervioso (¿quien diagnostica? Yo. ¿Es que voy a fiarme de médicos que dijeron que Gaspar no tenía nada de cuidado tres horas antes de echar medio pulmón por la boca?) Para que esté un enfermo nervioso—continuo—acabándose, sin asistencia ni alimentos, en condición tan miserable que se ha pasado un mes sin levantarse de su mala yacija.

El tiene cara para que todavía no haya habido tiempo de hacerle una pomada que un médico le recetó hace tres meses a un muchacho preso por la ley de vagos (de estas prisiones ya hablaremos) enfermo de un eczema en las piernas.

El tiene cara para que el ayudante, «Don José», haya recorrido el martes las celdas, una por una, (salvo las de la galería de sociales y alguna otra), con su gesto contrito y adecuado de demandadero de monjas, acompañado de un ordenanza, preguntado a los reclusos cuál quería comulgar. (El infundio de una cierta carta es también invitación a comulgar; con ruedas demolino. ¿Dónde está?)

El que tiene cara para que la escuela de la cárcel esté cerrada siendo obligatorio que esté abierta, y forzosa la asistencia de los analfabetos; con la trampa de que periódicamente se

trasmite a la Dirección relación con los progresos conseguidos. ¡Así se hacen las estadísticas! Mitiendo.

«No hay». Es la repuesta siempre. ¿El preso qué tiene que ver con ese «haber» y ese «no haber» que el diablo sepa en qué enjuagues consisten?

El hecho es que al preso le roban. Quien sea el culpable le importa poco. Pero aun el más torpe, con una intuición certera de la verdad, conoce que la Dirección de la Cárcel no puede ser ajena el despojo, porque, en el caso mejor, (Dios nos libre, como dirá «Don José», de pensar bien de nadie) lo fuerza, lo impone. Al plante contra el robo de que se es víctima, contesta el director llamando a los guardias de Asalto que hacen funcionar la ametralladora y apalean como bestias a los presos, según sucedió en la madrugada de esta Navidad. Al insulto aislado de algunas bocas hambrientas se responde con «el chafán» o con un «¡Ya lo pagarás en el presidio!» revelador de la existencia de bellacas recomendaciones.

«No hay». Pero un director de cárcel que quisiera entender limpiamente su misión—(siempre triste misión)—no contestaría al preso que no hay, sino al Estado, que él no se encuentra en su puesto para colaborar en robos ni asesinatos. Pero ¡para eso s quei hace falta cara! Y otras cosas.

Hay (algo tiene que haber) la difusa esperanza de que con esta comunión próxima envíen las piadosas damas cuya representación ostenta «Don José» dentro de la cárcel, algunas ropas que repartir a los presos.

Pues un preso no es un mendigo. No tiene por qué vestirse ni abrigarse de lástima. Tiene un derecho contra el Estado, es para comer y cubrirse un acreedor del Estado. Es lo suyo lo que hay que darle, en vez de entregarle desamparado a la catequisis de una facción.

Advertencia, hecha a mí: —Póngase la chaqueta. Hay que dar ejemplo.

Lo que hay que dar es chaqueta. ¡Ojalá en ciertas cosas materiales bastara el ejemplo! No habría entonces sino que el señor director pasara su gabán entre las desnudeces de los reclusos, para que saliera cada uno hecho un gran señor.

¡Chaquetas, chaquetas, no ejemplos.

No. No tengo cara para pedirle al carcelero un favor.

Pero la tengo para decirle lo que debe decirse. Váyase lo uno por lo otro.

Javier BUENO

NUEVO BAR CERVANTES

CALLE DE GALAN Y GARCIA HERNANDEZ :-: TELÉFONO 566

Fiambres : Cafés : Licores : Manzanilla superior : Sidra achampanada y natural, a 1,00 litro

Reproducimos este artículo del periódico «Avance», de Oviedo, por considerarle interesante al conocimiento de los trabajadores.

ALBERTO VIGENTE (Sucesor de Manuel Nevot)

PABLO IGLESIAS, 13.-TOLEDO

OFRECE AL PÚBLICO SU

NUEVO ALMACÉN DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Avisos telefónicos, al 281

ALTAVOZ

«Procrear familia numerosa sin medios de darla pan, condenándola a la miseria, es criminal.»

BULFFI

Hay momentos en la vida del proletariado de suma angustia. Hay momentos en que víctima de su propia inconsciencia, se ve amilanado, por observar en derredor suyo una prole, crecida por su número, que le ata de pies y manos. ¡Cuántas iniciativas y cuántas veces no habrá sido traidor a sus propias convicciones el trabajador por encontrarse enrolado en numerosa familia!

El precepto religioso «creced y multiplicaos» tan cacareado por la iglesia, es una de las aberraciones más grandes del siglo pasado, es algo monstruoso; pues si examinamos el panorama nacional, comparado con el de otras tierras, es sumamente desastroso ver la situación tan desequilibrada del obrero español, con la de sus camaradas de otros países; todo por culpa a su falta de ilustración y a su idiosincrasia hacia los problemas sexuales.

Hay, desgraciadamente, en España, millares de matrimonios cargados de hijos, a los cuales les es imposible alimentar y cuidar con el esmero que requiere el desarrollo del niño, y en estas condiciones, en vez de crear una raza fuerte y potente creamos una raza fámélica y depauperada, a la cual se podría atender teniendo solamente uno o dos hijos a lo sumo, siendo esto lo suficiente para la desaparición de esas criaturas llenas de taras, enfermizas, anquilosadas cerebralmente, por carecer de base de sustentación.

Hambre y miseria. Ese es el espectro repugnante de todo hogar proletario cargado de numerosa familia. Enfermedades, partos, fallecimientos y, así, en continuo viaje por la vida...

El proletario cría hijos con penas y con fatigas para ofrecer nuevos brazos al mercado de la esclavitud. El capitalismo, sabedor del exceso de procreación, explota hábilmente a la juventud y tira al rincón de los desperdicios aquellos que ya no le son útiles, como pulpa que se exprimió todo su jugo.

El capitalismo, para el cual no hay fronteras, no repara en

escrúpulos, a ellos no les importa el desencadenar grandes guerras para el logro de sus aspiraciones, convirtiendo los campos de batalla en osarios de gente proletaria; saben que tras de estos hay otros, tiene la plena convicción que la mujer proletaria, que aún no se asomó a la puerta del mundo, no parará en la fabricación de seres; que ellos, por un medio o por otro, seguirán explotando.

El proletario, por consiguiente, debe limitar su procreación; la burguesía, a pesar de su religiosidad, hace caso omiso de los preceptos de su divino maestro. Son raros, rarísimos los casos de numerosa familia entre los matrimonios burgueses, lo que demuestra, con toda claridad, que evitan la procreación por todos los medios.

En la época de la pasada dictadura, un célebre doctor de Madrid explicó algunas conferencias sobre «Eugenésia» y el dictador se apresuró a prohibir éstas, con el ridículo pretexto de que eran inmorales.

Explicado por un doctor son tanto beneficiosas y aun explicado por un profano tampoco es inmoral, pues esto hace ya años que pasó por el tamiz de la justicia, como lo demuestran los siguientes: Juicio por Jurados del 16 de marzo de 1908; «No constituyen ofensas a la moral pública». Juicio por Jurados del 7 de junio de 1906; «No son pornográficos». Juicio por Jurados del 2 de julio de 1908. «La publicación de los medios preventivos de la fecundación no producen escándalo público». (Audiencia de Barcelona. Sección de lo criminal).

Por consiguiente, el trabajador debe evitar, o por lo menos regular, la procreación, con objeto de no tener más hijos que aquellos que buenamente, y con arreglo a sus disponibilidades económicas pueda subvenir.

Un hogar obrero debe tener dos hijos, pero no más; con una pareja puede experimentar debidamente el goce del cariño filial.

Vamos, pues, a quitar la venda que tantos perjuicios causa al proletariado y vamos hacia una nueva generación menos abundante, pero más vigorosa; nutriendo bien de hierro su sangre, dando potencia al cerebro, energía a la voluntad y valor al corazón; vamos, pues, camino de una vida nueva y briosa.

Como medio seguro para evitar el embarazo, mujeres

proletarias, se dispone de infinidad de elementos, todos los cuales, no solamente en nada perjudican al cuerpo, si no por el contrario, son estimulantes para la higiene, tan necesaria para las partes genitales de la mujer. Disponemos, pues, de los «conos» de F. Maxcau, pero éstos, por su costo, no nos conviene; después sigue el «formolodor», preparado en comprimidos de gran resultado, pero como la química no lo tiene resuelto a precio tan bajo y asequible, podemos recurrir a otros procedimientos, como son las fórmulas siguientes: 15 centilitros de ácido acético, 10 gramos de ácido cítrico, 10 gramos de ácido tartárico, 10 gramos de ácido fénico, 10 gramos de bicloruro de mercurio y, por último, la fórmula más económica y limpia es 10 gramos de sulfato de cinc.

Se tiene preparado de antemano un litro de agua en estado fíbio, en el cual se disuelve el sulfato de cinc o cualquier otro de las fórmulas astringentes mencionadas y después—sin prisa—de las relaciones sexuales se procede a un escrupuloso lavado por medio de irrigación, con la cual desaparecen todos los espermatozoides, y por consiguiente, el peligro de la fecundación.

Son raros los casos de resistencia a las fórmulas indicadas, pues aun después hay fórmulas posibles, dentro de lo establecido por las Leyes Sanitarias.

Raúl DIAZ

N. A.

A todas cuantas dudas se le ocurra al lector, sera contestado por carta, remitido sello.

FÁBRICA DE JABÓN

DE
ROGELIO GARCÍA LÁZARO

Paseo de la Rosa, 146.-Teléfono 88

Despacho: Bajada del Corral de don Diego, 2 (Frente a la Calle de las Tornerías).

Carta abierta al compañero Rogelio Muñoz

Estimado compañero: Acabo de leer en HERALDO DE TOLEDO del día 5 del corriente, su artículo titulado «Réplica», en el que hace unas aclaraciones de los trabajos que ya aludí en mi pequeño comentario «Fijando posiciones».

Que conste que sólo quiero hacer unas aclaraciones necesarias, y que, desde este momento, reniego a contestar a cualquier sugerencia o impugnación que sobre esto se me haga, pues, como ya decía antes y dice también el compañero Rogelio, no son estos los momentos oportunos para entablar polémica.

En primer lugar, compañero Rogelio, yo no esperaba con ansiedad aclaraciones de ninguna clase puesto que en mi comentario no las pedía.

Yo, compañero, jamás digo ni diré que debemos desplazar de nuestros campos a todo aquel que lleve dentro de sí un germen religioso. Lo que sí digo es que los convencidos y los comprometidos con el ideal socialista—como creo que lo estará el compañero—tenemos la obligación de arrancarles toda creencia en cosas sobrenaturales, que les hace pensar en un temor que es aprovechado por los contrarios del marxismo para levantar bandera antimarxista y arrancarles de nuestro lado.

Clinica Dental Antonio Gozalvo

Calle Nueva (hoy Giner de los Ríos) 2, 4 y 6, (Edificio del Banco Central)

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

De lo que puedan hacer en Rusia sobre los que piensen y practiquen la religión, no vamos a discutir ahora porque no lo conocemos a fondo, lo primero; y lo segundo, porque sería muy largo de discutir. Lo que sí puedo asegurar es que en Rusia, si triunfó el proletariado fué porque siguió la táctica y posición que Lenin adoptaba en las preparaciones revolucionarias. De haber seguido las doctrinas de Tolstoy—que es poco más o menos el socialismo que señala en sus trabajos por mí aludidos e igualmente en su «Réplica»—Rusia, hoy, se encontraría sumida bajo la tiranía capital-fascista que se encuentran otras naciones.

Comenta el compañero mis palabras de que hay que excitar a las clases menesterosas a la rebeldía y dice: «Nada de levantamientos, y yo me atrevo a pronosticar que, si así se hace, se irá al fracaso más rotundo y, sobre esta caída, el monstruo descargará su golpe fatal».

Yo soy un joven socialista y me atrevo a pronosticar que tales palabras, no sólo las considero de gravedad en el momento actual, sino que juzgo un delito cometido contra el socialismo español, y una afirmación de la posición adoptada por los socialistas alemanes, hasta dejarse llevar mansamente a los crímenes y sufrimientos que suponen los campos de concentración, como igualmente de los socialistas de otros países—Austria, como botón de muestra—donde, después de haber llegado por la evolución a tener una influencia enorme en el país, se ven obligados a salvar su dignidad de luchadores, lanzándose a morir en un movimiento heroico, pero mal preparado y tarde, antes que tenerse que entregar sin resistencia a la tiranía fascista, para después, ellos mismos—como lo hacen los dirigentes que pudieron escapar de la horca—señalar sus equivocaciones.

Sostiene en su «Réplica» que para triunfar se necesita una preparación burocrática y una instrucción cultural en las masas, pues lo demás vendrá solo o se nos dará por añadidura. ¡Todo lo contrario! Las masas trabajadoras jamás podrán ser instruidas en la forma que necesitan dentro de los regímenes capitalistas. Y si esto pretendiéramos, el fascismo se encargaría de retrasar en un quinquenio nuestra obra de un siglo. Por

tanto, sostengo, y no creo equívocarme, que si queremos triunfar, habrá que perfeccionar a las masas en el preparamiento material y espiritual que para una insurrección armada se precisa. Después, cuando la represión y el mantenimiento del orden ficticio sea cosa muerta, y el pueblo sea defendido por el pueblo mismo, entonces es cuando, por añadidura, viene la demás.

Convénzase el compañero de que hay obreros que sin saber leer ni escribir son completamente instruidos en el funcionamiento de una máquina y, por lo tanto, hacen un buen papel en su trabajo. Pues igualmente debe convencerse de que para defenderse de su enemigo, que con las armas en la mano le quiere avasallar, no necesita más que eso: saber el valor y maquinismo de un arma y cuando y de qué forma se la debe utilizar. De la noción que el pueblo necesita, para saber a donde se le conduce, no hace falta hablar, porque al pueblo no se le conduce a ninguna parte, compañero Rogelio, sino que es el pueblo mismo el que sabe a donde tiene que ir.

Y sin querer aludir a más de lo que dice en su artículo y que yo supongo una equivocación—no que lo piense—sino que lo defienda públicamente en los momentos actuales, y que conste que no lo hago porque mi modestia no me lo permite—no como usted que dice que no quiere refutar mucho de mi comentario, que victoriosamente podría hacerlo—sólo me resta decirle que me congratula el que no discrepe de mis ideas, pero que puesto que él piensa como yo en el triunfo del socialismo, no entorpezca la marcha emprendida por el único camino que hay posibilidades de triunfo, diciendo, periodísticamente, que nuestro fracaso es seguro si nos levantamos contra el poder constituido y a por el nuestro.

Yo tampoco quiero más que unir más los lazos de amistad, tanto en el compañerismo como en el modo de pensar y si con esto lo he logrado, creo que habré hecho un bien a las ideas socialistas.

¡Salud y Revolución, camarada!

A. Juan MORENO SAAVEDRA

Trabajadores: Leed
HERALDO DE TOLEDO

BARES

“TOLEDO,, | “ORIENTAL,,

Café expreso y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3

CONSULTORIO CLÍNICA OPERATORIA - RAYOS X DR. GARCIA CAPPÀ

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPÀ, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal

CAFÉ SUIZO
RESTAURANT

Comedores en el piso principal, instalados en las mejores condiciones de ventilación e higiene

Se sirven **BODAS** y **BANQUETES** dentro y fuera de la población, a precios convencionales

“Los amigos del HERALDO”

Conforme estaba anunciado se reunieron «Los amigos del HERALDO», asistiendo estos en gran número; hubo las inevitables excusas de algunos, por encontrarse trabajando.

En la reunión se puso de manifiesto el estado económico del periódico, el cual, como todas estas publicaciones que propugnan por un ideal no es todo lo halagüeño que debiera ser.

A petición de diferentes camaradas se acordó facilitar el acceso a todo simpatizante al Grupo de «Amigos del HERALDO», con la cuota voluntaria que estos estimen oportuno y que esté en armonía con los intereses del solicitante. Se basan estos camaradas al hacer tal petición en que hasta ellos han llegado lamentaciones de numerosos amigos, doliéndose de que debido a su modestia no podían estar dentro del citado grupo y como a nosotros no nos guía otro interés que aquél de agrupar en torno al periódico el mayor núcleo de sostenedores del mismo para que éste perdure; por unanimidad así fué acordado.

Se acordó también intensificar la campaña en pro de suscripciones, no solamente por el interés material, si no por el moral, ya que la campaña que viene desarrollando en beneficio de los intereses de Toledo y en general de su provincia, puede ser seguida con interés por mayor número de lectores.

Con votos de prosperidad para el periódico y un aplauso sincero para cuantos pertenecen al grupo de amigos del HERALDO.

El redactor-jefe **Raúl Díaz**.— El administrador, **Delio Martínez**.

RUMORES DE LA CALLE

Se dice... que la euforia gobernante no tiene límites.

Como comprendidos en la última e histórica amnistía, han sido devueltos a los gobiernos civiles todos cuantos recursos estaban pendientes de resolución en el Ministerio de Trabajo. Hasta los patronos demandados por los obreros por falta de pago, han sido amnistiados y ¡viva la... virgen!

Se dice... que vamos derechos hacía la guerra civil, de ello se encarga el actual Gobierno, ya que sólo se preocupa de conceder licencias de uso de armas en serie a todos los enemigos de la República.

La semana pasada recogió un ciudadano, vecino de Toledo, cuarenta de estas para enviarlas a los señoritos de Villa de Don Fadrique; y no es este solo el caso que conocemos, hay muchos más.

Contrasta lo anterior con la clausura de Casas del Pueblo, destituciones de Ayuntamientos

socialistas y cárceles continuas a los obreros.

Se dice... que constituida en Toledo la Sociedad de Inquilinos, piensa dedicar sus esfuerzos al mejoramiento de la población en su doble aspecto de urbanidad e higiene y a otras mil cosas que bien necesita la población.

Deseamos suerte a la nueva entidad y les deseamos mayor fortuna en sus gestiones que las por nosotros conseguidas, porque, *camará*, nosotros, desde estas columnas, venimos pidiendo y pedimos, pero como si nada, son ladridos a la luna.

Se dice... que por romper una bombilla del alumbrado público impuso el Ayuntamiento a un chiquillo veinticinco pesetas de multa y un teniente de alcalde multó con dos a un carnicero ladrón. Contrastes de la euforia que padecemos.

VIDA SINDICAL

Los patronos impresores, incluyendo los católicos, han incitado a sus obreros, pero valiéndose de la Sociedad marxista, para que declaren la huelga a la Imprenta de la Diputación porque esta está haciendo el censo electoral, ofreciéndoles que les firmarían a los huelgistas contratos garantizándoles el trabajo caso de que se quedaran en la calle.

Es un caso curioso el de estos patronos; quieren utilizar a los obreros para remediar un mal producido por ellos, a causa de su falta de seriedad; después de haber hecho que un trabajo que valía siempre cinco valga este año tres; después de que la Diputación estaba dispuesta a pagar dos pesetas más que el año pasado y haberse ido unos a ofrecer por dos pesetas menos para quitar trabajo a otros y luego negarse a lo ofrecido y *hacer andar de cabeza* a la comisión gestora; y ahora tratan de valerse de los obreros perjudicados por ellos para declarar la huelga a la Diputación.

La huelga hubiera estado indicada cuando los patronos despreciaban un trabajo que les había de reportar mayores beneficios, cuando por las rastrearías patronales se privaba de unos miles de pesetas a la clase trabajadora.

Repito que es muy curioso eso de una huelga marxista por instigación de los patronos clericales como represalia contra la Diputación que veía acercarse la fecha de la entrega del censo sin que los patronos se pusieran de acuerdo y zancadillas ignominiosas entre sí.

A lo mejor van a levantar una *caza* de la que pueden salir mal parados.

Resultaron infructuosos los esfuerzos y maniobras del Co-

¿Quiere usted efectuar sus compras con gran economía?

Hágalo en las

Casas Reguilón

Son las mejor surtidas.

mité de Acción clerical para que pararan los obreros el día del Corpus.

Claro que nos referimos a los obreros cuya función no interesaba al esplendor de la fiesta porque aquellos otros que desempeñaban oficios relacionados con servicios públicos, esos debían trabajar y con exceso, si era menester.

Así entienden estas gentes clericales el respeto al derecho ajeno.

Los obreros que puedan hacer bulto en la calle para contarles como numerosa concurrencia en torno a la procesión, que no trabajen, que no ganen el jornal, porque les hacen falta para su propaganda; pero los que pudieran deslucir la fiesta, esos no, cuidado con que paren.

Es decir, todos a merced de la sacristía; ¡no faltaba más!

Sin embargo, la mayor parte de los obreros trabajaron el jueves, con muy buen acuerdo, salvo aquellos cuyos patronos son jesuitas y les obligaron a parar.

DOLIPU

Secretariado provincial de trabajadores de la Tierra

Las sociedades que han tomado parte en la elección de vocales para los Juraos Mixtos, de la provincia, son los siguientes:

Para el de Toledo.—Bargas, 75; Cobisa, 17; Layos, 53; Alameda, 55; Cabañas de la Sagra, 53; Cedillo del Condado, 20; Cobija, 38; Yllescas, 21; Recas, 10; Valmojado, 87; Villaseca de la Sagra, 142; Villaluenga, 26; Los Navalmorales, 294; Noez, 16; Santa Ana de Pusa, 134; Ventas con Peña Aguilera, 198; Noblejas, 225; Ontigola, 102; Santa Cruz de la Zarza, 328; Villasequilla, 96.

Para el de Madridejos.—La Guardia, 60; Lillo, 155; Tembleque, 412; Villatobas, 86; Turleque, 51; Urda, 371; Almonacid, 236; Mascaraque, 27; Yébenes, 64.

Para el de Talavera.—Buena-ventura, 33; Cardiel de los Montes, 38; Las Herencias, 342; Montearagón, 170; Montesciaros, 48; Navalcán, 120; Parrillas, 42; Pepino, 77; San Bartolomé de las Abiertas, 148; Talavera, 1047; Talavera, mujeres, 200; Escalona, 40; Paredes, 40; Quismondo, 252; Torre de Esteban Hambrán, 147; Belvis de la Jara, 251; Nava de Ricomalillo, 25; Oropesa, 557;

Sevilleja, 35; Torrico, 217; Valdeverdeja, 504.

A pesar de estar inscriptos en el censo social, con derecho a tomar parte en la votación, no lo hicieron las sociedades siguientes:

Aldeanueva, Espinosa, Lagartera, Ollas del Rey, Añover, Casarrubios del Monte, Esquivias, Pantoja, Yuncler, Gálvez, Menasalbas, Torrecilla, Huerta de Valdecarábanos, Villarrubia de Santiago, Lillo, republicanos, Mazarambroz, Villaluenga, Quero, Villa de Don Fadrique.

Para solicitar esto, tenemos documentación en este Secretariado, la cual podeis solicitar en todo momento, y mandar las listas, todos los años, al Ministerio.

En el presente mes de junio, se subastarán las obras siguientes en las carreteras que se expresan:

Tembleque, Quintanar a Alcázar y Quintanar a Villanueva; Toledo a Aranjuez, Alcaudete de la Jara a Fresnedo; Torrijos a Carmona; camino vecinal de Segurilla a Casas Viejas; Navalcán a carretera de Oropesa; Orgaz a Horcajo de Santiago; Toledo a Mora; Cuesta de la Reina a Serranillos; Navahermosa a Portillo de la Cijara; Herrera a Navahermosa y Logrosán, Ocaña al Puente de la Pechera; Espinosa a San Bartolomé de las Abiertas; Oropesa a Candeleda; Talavera a Navahermosa Logrosán; San Martín de Pusa, a Santa Olalla; Ocaña a Puente Pedrera; Tembleque a Quintanar y Toledo Avila.

CAFÉS «LOS NIÑOS»

Son los predilectos por su alta calidad.

RAFAEL GIMÉNEZ

Solidaridad proletaria

Leemos diariamente la solidaridad de que son objeto los camaradas metalúrgicos. Loable proceder de la clase trabajadora, dando una prueba más a la cerrilidad capitalista de la capacidad y honradez de que ellos no pueden blasonar.

Huelgas mantenidas con el espíritu ardiente actual se registran pocas en los anales de la historia, a pesar de que para el señor Salazar Alonso—único cantante en este pleito—«No hay motivo para escandalizarse; las hay que han durado un año». Se demuestra con esto la escasa capacidad que tiene el viejo caserón del Ministerio de la Gobernación para solventar asuntos, que por su naturaleza, requieren una cabeza despejada, desprovista de pelo sedoso y ensortijado.

Doce semanas en huelga demuestran claramente que los

NUEVA FERRETERÍA DE VICENTE MORENO

BELÉN, 10.—TOLEDO

Batería d cocina, Quincalla, Herramienta, clavazón, etc.

obreros metalúrgicos no se hayan dispuestos a claudicar; así como también es firme convicción que el resto del proletariado no abandonará de ninguna forma a sus hermanos de clase.

No se desmorona fácilmente una organización que tiene firmes puntales en el Socialismo y, de consiguiente, el triunfo sobre los *canibales capitalistas* tiene que ser aplastante.

¿Una huelga original?

Una huelga interesante y original se proyectaba en Toledo, según nuestro compañero *Dolipu*.

Una huelga de obreros pertenecientes a las imprentas particulares que no habían de hollar, sino que habrían de ser los huelguistas los de otra casa, los que trabajan en la Imprenta provincial.

¿Para pedir algo suyo? No; procurando para sus patronos lo que sus patronos han estropeado; era propósito pedir doce pesetas, seis para los obreros y seis para los patronos, después de haber rebajado el precio del trabajo los patronos mismos.

Vamos, que los obreros desahagan el *churro hecho por los patronos* y les regalen, por gestión directa, seis pesetitas por plana, en recompensa de los perjuicios que les han irrogado, notoriamente considerables para hoy y para mañana.

Nosotros, que entendemos poco de asuntos sociales, creíamos que los obreros se reunirían a propósito del pugilato patronal para haber evitado el perjuicio con acuerdos concretos o, al menos, en estas fechas, para solicitar de la Diputación algún aumento en el precio de la mano de obra y poder ir a trabajar en las horas hábiles, después de sus jornadas en los respectivos talleres donde prestan sus servicios, como lo están haciendo los operarios de la Imprenta Artística y podrían hacerlo los de las demás imprentas seguramente.

Pero no ha sido así, sino que se pretendía quitar los operarios a la Diputación para que ésta se viera en el compromiso de no poder hacer el censo electoral.

Claro que, según nos cuentan testigos presenciales, no prevaleció la maniobra patronal, pero si consiguieron los patronos que sus obreros se disgustaran entre sí y emplearan razonamientos contundentes, al extremo de que anduvieran los tinteros por el aire. De todos modos algo se consigue, si no es una cosa es otra.

¿Cómo se recrearán en su obra los malvados que metieron el cismal?

La langosta resulta poco vituperable si se la compara con estas gentes. Los patronos deshechos, los obreros deshechos, todo estropeado, con perjuicio para todos y sin beneficio para nadie, ni para ellos.

Cuando podía estar el censo casi confeccionado por todos y a precio remunerador, nos en-

TODO SE LIQUIDA POR FIN DE TEMPORADA

EN

Almacenes MONTES y “El Barato de Toledo”

Visiten la constante exposición de camas de todas clases, aparadores, armarios de luna y muebles de lujo y económicos, en Plata, 13 (depósito). En tejidos, confecciones, mantas, pañería y artículos fantasía, inconcebibles precios. Perfumes, medias, hules, artículos de barbería, sedas, lanas, pieles, juguetes, loza, cristal y géneros propios para regalos, grandes y variadas existencias.

PRECIOS FIJOS Y ECONOMICOS
BELEN, 7 Y 8 :: PI Y MARGALL, 41 Y 43

Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

contramos con que ha tenido que cargar con todo el trabajo la Diputación en sus talleres, que rebajado el precio por los patronos, se está realizando la mano de obra a más bajo precio que el año anterior, que por este y por los sucesivos se quedarán los industriales sin ese trabajo y que se ha aumentado en la plaza una máquina de componer que supone la suspensión de seis o siete jornales.

Esa es la obra del señor Aldaravi y sus secuaces.

Una obra que urge

El hogar obrero y la Cooperativa de Casas baratas "Pablo Iglesias"

Os decía en mi artículo anterior, sobre este mismo tema, que para que el lector se diera perfecta cuenta, los dividiríamos en tres partes.

Primera: ¿Qué son hoy los hogares obreros? Segunda: ¿Qué serán mañana si nosotros no nos apresuramos a defendernos de la insalubridad de la vivienda?

De estas dos partes, ya nos ocuparemos en el artículo mencionado. Ahora vamos a ocuparnos de la tercera: ¿Qué nos impide pues, a los obreros, ingresar en nuestra Cooperativa de Casas Baratas «Pablo Iglesias»?

Es un tema el que abordamos, que si no nos paramos detenidamente a estudiarle, no podemos darnos cuenta de la importancia que tiene.

Os decía en la segunda parte de mi artículo anterior, que os explicaríamos después, porque podríamos adquirir en plazo breve, los obreros, una casa propia, higiénica y cómoda—en cuanto a lo que nuestra situación de trabajadores y económica puede haber—cosa que me propongo hacer mediante este modesto artículo y por las columnas que nuestro querido HERALDO DE TOLEDO nos ofrece para el contacto de nuestra lucha política y sindical, por lo que podemos estar agradecidos los que ostentamos una idea reivindicadora.

La mayoría de nuestros lectores, saben que el «Patronato de Política Social Inmobiliaria»—órgano del Estado—por una propuesta hecha por nuestro camarada Edmundo Domínguez, secretario de la Federación local de la Edificación, de Madrid, ha acordado invertir 300 millones de pesetas para la construcción de casas baratas.

Tenemos que darnos cuenta que, por torpeza de los trabajadores, cuando hace unos años invirtió el mismo organismo del Estado, 180 millones de pesetas para el mismo fin, sólo pudimos alcanzar—por la falta de unión cooperativista, que teníamos—300.000 pesetas. Las otras 179.700.000 pesetas las administraron para la construcción de casas baratas, bancos y entidades burguesas, las cuales, a más de hacer grandes negocios con las construcciones, fueron por los pueblos ofreciendo grandes ventajas para construir y que, al no poderlas dar, disolvieron

las entidades donde habían ingresado muchos obreros, y se quedaron con las cuotas de éstos, las cuales, en muchos pueblos, aún conservan las cartillas hasta con 200 pesetas pagadas, capital que perdieron sin obtener beneficio alguno. ¿Recordáis, camaradas, aquellas propagandas tan ventajosas que estos Bancos y Entidades burguesas hacían por los pueblos? ¿Lo recordáis? (¡¡...!!).

Pues bien, ahora la misma clase burguesa, en cuanto se ha enterado del acuerdo del «Patronato de Política Social Inmobiliaria» ha repartido por España cuarenta propagandistas y ya han logrado sacar 8 millones de los 300 que el Patronato va a dedicar a estos fines.

¿Veis cómo los burgueses no se paran a examinar si se va a improvisar o no la revolución, sino que solo les importan los negocios, sin mirar si después han de ser ellos o nosotros los triunfantes?

Pues lo mismo tenemos que ser nosotros. Porque después del triunfo, habrá que reformar la actual Sociedad en todos conceptos, hasta terminar el período de transacción. Y como esto ha de ser obra nuestra y no de nadie, lo que tengamos hecho, no hay que hacerlo después.

No podemos pues, decir, que por tener que desencadenar la revolución, no podemos ocuparnos del problema de nuestras viviendas.

No puede ningún compañero mostrarse indiferente ante este problema. Tenemos que darnos cuenta que si los burgueses administran esos 300 millones, no sólo les servirá para explotar a los que las construyan, sino que les servirá también para dar trabajo a sus paniaguados. Para adquirirlos nosotros, necesitamos una condición: Tener 100.000 afiliados. En enero de este mismo año, tenía la Cooperativa 15.000 afiliados; en un mes se ha doblado esta cifra gracias a la movilización de bastantes afiliados. Pero esto no basta: no debe quedar un solo trabajador sin conocer la eficacia de nuestra Cooperativa. Todo compañero directivo de una organización, está en el deber de propagar esta necesidad, debe recomendar a sus compañeros lean el folleto «Hogar Propio», escrito por Vicente Hernández, secretario de la misma Cooperativa. En él encontrarán su convicción e ingresarán en nuestra Cooperativa sin vacilaciones.

¡Verdad que son muchos los engaños que hemos sufrido los trabajadores! De aquí el que desconfiemos de los llamamientos que un organismo, propiamente nuestro, nos hace.

Pero sólo me resta que decir, una cosa: Este organismo tiene sus Congresos donde delibera el voto de los asociados. Está controlado por la U. G. T. y el P. S. E.; no cabe, pues, desconfianzas, y si algún compañero desconfía, desconfía de sí mismo.

Vamos a por los 300 millones con los que pueden encontrar albergue al pie de 50.000 camaradas y trabajo para bastante tiempo otros tantos.

¡No vacileis! Ingresad vosotros, como igualmente a vuestros hijos. Sólo hasta últimos de abril se admiten asociados.

¡¡Vamos a por los cien mil afiliados!!

A. J. MORENO SAAVEDRA

Sangrías Sueltas

Tengan en cuenta nuestros lectores que hemos de hacer el periódico bajo el régimen de terror dictatorial y no podemos criticar ni censurar nada que roce la sensibilidad de de March, ni de Segura, ni de Calvo, ni de Robles, ni de Rivera, ni del papa, ni de los sacristanes, ni de cristo.

Seguimos presenciando el bochornoso espectáculo de los vagabundos y pedigüeños.

Personalmente hemos presenciado cómo al salir del Hotel Granallaque unos turistas *cayeron sobre ellos* siete chiquillos que les acorralaron, impidiéndoles materialmente, seguir su camino.

Pretendimos reprimirlos y nos contestaron groseramente, teniendo que alejarnos del grupo avergonzados.

Llamamos la atención de esta escandalosa situación al nuncio de su santidad, que es a quien debe corresponder corregir estos desmanes.

Pues ¿Y los perros? son los que se han adueñado de las calles; lo de los perros es una cosa seria.

Riense ustedes de los guardias de asalto cuando se despliegan zurriago en mano.

Desde que los perros se enteraron del bando del alcalde se han puesto de acuerdo para dar el mentis al bando y se lo han dado cumplidamente.

Como los mendigos profesionales y los chicos vagabundos, que auyentan de Toledo a las personas sensatas.

Esto es algo escandaloso e intolerable.

Recordarán nuestros lectores los debates que originó en el Ayuntamiento el intento de los sacristanes para conseguir que los concejales y el alcalde se vistieran de monaguillos y llevaran en la procesión los cirios y los pendones y, especialmente, que declararan el día del Corpus fiesta oficial.

Y no habrán olvidado tampoco que se acordó declarar, como estaba ya declarado, día laborable el del susodicho Corpus.

Monumento en Madrid a los mártires de Jaca

Al pueblo español

En todos los países del mundo, es costumbre consagrada, perpetuar la memoria de los sabios, de los héroes, de los mártires y de los bienhechores de la humanidad. España nunca ha sido una excepción de esta norma. Pero si la España republicana ha de distinguirse ante todo por la severidad de principios, rectitud de procedimientos y austeridad en las conductas, no cabe duda que ha de enaltecer y colocar siempre en preferente término, para no olvidarlo jamás, el sacrificio que hicieron de sus vidas juveniles, Fermín Galán, Angel García Hernández y demás compañeros de infortunio, en aras de los ideales de libertad. Su temerario gesto rebelde, contra la poderosa tiranía que atenazaba a la patria, ni midió fuerzas, ni previó peligros. Fue un gesto admirable de severa protesta, de recta directriz ideológica y de austero proceder responsable. Lo realizaron conscientes de la magna trascendencia que tendría, lo mismo si triunfaban que si sucumbían en la empresa.

En tal sentido, puede afirmarse que el aplastante plebiscito nacional del 12 de abril de 1931, fué el eco indiscutible, el refrendo popular más elocuente del levantamiento de Jaca del 12 de diciembre de 1930. Y el derrumbamiento de la Monarquía y proclamación de la República del 14 de abril de 1931, constituyeron la respuesta obligada, la sentencia inapelable del pueblo español ante los ominosos fusilamientos de huesca del 14 de diciembre de 1930.

La República española, pues, ha de honrar en forma imperecedera, el recuerdo de los mártires de Jaca. Los mármoles, piedras y bronces que integren el monumento que la nación va a erigir en su honor, serán una lección perenne de la generosidad, desinterés y renunciamento supremos de aquellos gloriosos republicanos, cualidades que nos han de servir de claro espejo a cuantos sintamos hondo fervor por el nuevo régimen. En torno a ese grandioso monumento, se celebrarán las emocionantes conmemoraciones en que la España oficial, asistida de las entusiásticas masas republicanas, acudirá todos los 14 de diciembre y 14 de abril a depositar la ofrenda de recordación que merecen Galán, García Hernández y compañeros.

Contribuir a la erección de esta obra, en poco o en mucho, según los medios de cada cual, ha de considerarlo todo fiel republicano como un deber ineludible de gratitud y de justicia.

Así lo espera la Comisión organizadora, al dirigir este llamamiento a todos los buenos ciudadanos españoles.

¡HONOR A LOS MÁRTIRES DE JACA!

¡VIVA LA REPUBLICA ESPAÑOLA!

¡VIVA ESPAÑA LIBERTADA!

Madrid, septiembre 1933.

Presidente: Romualdo Rodríguez Vera, diputado a Cortes.—

Vicepresidentes: Salvador Sediles, diputado a Cortes; José Carnicero, general de brigada.—Secretario general, Carlos Romero Giménez, director de la «Revista Hispano Lusitana».—Vicesecretario, Francisco del Rosal, comandante de infantería.—Tesorero: Luis Romero Basart, comandante de aviación.—Contador, Raimundo García Jiménez, comandante de intendencia.—Vocales: César Martínez, Pintor.—Francisco Anaya, Escritor.—Adela Anaya, maestra compositora.—Celia Alvarez, doctora en medicina.—Sara Guerrero de Echevarría, escritora.—José Buera, capitán médico.—Cristobal Bonilla, Abogado.—Alejandro Juanola, ingeniero.—Lamberto de los Santos, publicista.—Maximino Conde, oficial aviador.—Luis Salinas, capitán de artillería.—Miguel Palacios, doctor en medicina.

Pues, jajay...

El alcalde laico—de Izquierda republicana—ordenó que no hubiera ese día servicio de oficinas y que se solemnizara suntuosamente ese día y para subrayarlo mejor puso colgaduras hasta en el urinario de la plaza del Ayuntamiento.

Hay quien dice que lo hizo por desagrar al Comité de Acción Clerical y, especialmente, a su secretario, porque el otro día lo estuvo poniendo de ropa de pascua subido en un velador de la terraza del «Español».

Otros lo atribuyen a la sugestiva

sonrisa que le largó Aldaravi en una de las últimas sesiones, por votar con la mayoría...

Recomendamos a todos los toledanos que no dejen de visitar el paseo del Miradero, porque está muy bonito.

Parece la feria de Burguillos; hay de todo, desde una barraca para desplumar incautos hasta unos columpios originalísimos.

Por algo somos población de segundo orden.

Lo más saliente ha sido el éxito del Bar Cervantes.

Para que ustedes se den idea de lo ocurrido, les vamos a dar este detalle.

En un sólo día ha despachado veinticinco barriles de cerveza.

Toledo es así; cuando uno cae de pie en esta nuestra tierra...

Es como cuando cae de cabeza, que se estrella.

Conste que no hablamos nada de la huelga de campesinos.

Porque no nos dejan.

Y... porque no hace falta.

Que es lo que más gracia tiene.

Salazar debía ser nombrado presidente honorario de los Previsores del Porvenir.

Porque en el presente... no da una.

GARGANTA, NARIZ Y OIDÓS

CONSULTA

TODOS LOS DÍAS, DE DIEZ Y MEDIA A DOCE Y MEDIA DE LA MAÑANA

NICOLAS PEÑALVER

CALLE DE JARDINES, NÚM. 5 : TELF. 389-R : TOLEDO